

---

---

# GAZETA DE CARACAS.

*Del DOMINGO, 20 de Diciembre de 1812.*

---

Nº. 12.

---

CONTINUA EL

## COMPENDIO

*De los sucesos militares de España hasta Enero de 1812.*

**P**ARA comprender sin embargo así la fuerza de estas posiciones como la ventaja de la línea de retirada es necesario seguir el camino desde estas posiciones hasta Lisboa: solo punto sobre el qual Lord Wellington podia retirarse.

De Lisboa á Guarda posicion del cuerpo principal hay 63 leguas y una milla, y veinte dias de marcha. Hay tres grandes caminos de Lisboa á las fronteras de España: uno por Abrantes, otro por Elvas: y otro por Coimbra. El del ejército Ingles era por Abrantes.

Las principales ciudades fortificadas que se hallan en este camino de Lisboa á Elvas son Castel Franco, y Corilha, que habiendo sido sucesivamente las estaciones del ejército de Lord Wellington, y estado con guarniciones para asegurar aquella immortal retirada, y los flancos, exigen de necesidad una corta descripcion.

Santarem es un puesto muy importante, y Lord Wellington lo consideraba de tal modo así, que en su primera expedicion de Portugal fué de parecer que era necesario ante todo ocupar á Santarem. Está á 15 leguas de Lisboa, situada sobre alturas de una manera muy fuerte. Domina el gran camino del Oriente, y constituye la defensa de Lisboa contra un enemigo que se avansase por las fronteras de España. Es pues una de las fortalezas-mas esenciales sobre la línea de retirada; y un ejército como el de Lord Wellington podria detener mucho tiempo al enemigo por una posicion tan fuerte por el arte y la naturaleza. Santarem está flanqueada al Sud-Oeste por el Tajo, y al N. E. por alturas muy escarpadas. El camino oriental sobre el que esta situada San-

## GAZETA DE CARACAS.

tarem y que dominan sus fortificaciones, pasa por consiguiente entre estas alturas y el rio.

Para dar una idea de la grandeza de Santarem bastará decir que tiene diez y siete iglesias. Los exércitos Franceses han entrado siempre por este camino, y la ciudad presenta aun tristes señales de sus devastaciones. Las iglesias, los altares fueron pillados por Junot y su exército; solamente las fortificaciones fueron respetadas.

El primer puesto de importancia sobre el camino de la linea de Oriente es Abrantes, distante 10 leguas de Santarem sobre el camino de España. Este puesto es aun mas importante que Santarem, y en las cartas de Lord Wellington como en la correspondencia interceptada à oficiales Franceses se habla frecuentemente como de un teatro de operaciones militares.

Abrantes está distante 23 leguas y una milla de Lisboa, y 40 de Guarda, posicion del cuerpo principal del exército Ingles. Esta situada sobre el Tajo que baña las murallas. Abrantes fué una antigua estacion Romana, y sola esta circunstancia basta para probar su fuerza natural. Sin embargo no está fortificada, y todo lo debe á la naturaleza. Domina un paso importante sobre el Tajo en donde una fuerza pequeña puede detener un exército considerable. Los Ingleses sacaron de él grandes ventajas quando la expedicion de Sir Juan Moore. El camino atraviesa aqui el Tajo, y continua por la orilla opuesta del rio. Es inutil decir que habiendo el legitimo Duque de Abrantes emigrado al Brazil Junot sacó de aqui su titulo.

Garvao es otro punto de alguna importancia pues domina el camino.

Villarelha es otra posicion militar que domina otro paso del rio. Las inmediaciones de esta ciudad consisten en montañas áridas y escarpadas muy favorables para operaciones militares defensivas. Los caminos son tortuosos, y apostado un exército seria muy difícil al enemigo avanzar. Parece que aqui el Tajo fuerza su curso al traves de las montañas. Puede ser que el Portugal no tenga un punto militar mas favorable.

Castell Franco esta situada al pie de otro paso del rio y en el camino inmediato del exército. El pais que le rodea está lleno de posiciones militares tan fuertes que se les puede mirar como fortificaciones. Fué tambien estacion Romana. La ciudadela y las murallas están arruinadas y asi no podria sostener un sitio. Sin embargo es muy fuerte posicion, y fué estacion de Sir Juan Moore.

*Se continuará.*

## GAZETA DE CARACAS.

---

### SUECIA.

---

*Gotemburgo, 18 de Setiembre.*

Se están embarcando municiones y víveres para la proyectada expedición: de aquí á tres dias llegaran las tropas y al segundo de su venida se embarcarán 700 hombres. Las cartas de Riga de 1. del corriente dicen que el Príncipe Whittgenstein ha atacado por quarta vez el cuerpo que mandaba Oudinot derrotándole con gran pérdida. Avisan de Copenhague que este Mariscal ha muerto de sus heridas. La guarnición de Riga ha hecho una nueva salida en la que ha derrotado tres regimientos Prusianos.

---

### GRAN BRETANA.

---

*LONDRES.*

*7 de Octubre de 1812.*

El Vizconde Castlereagh ha recibido pliegos de nuestro Embaxador en Rusia Vizconde Cathcart desde Petersburgo con fecha de 16 de Septiembre, incluyendo dos boletines del General Kutusow sobre las acciones del 5, 6, y 7: los cuales se recibieron en aquella capital el dia del cumpleaños del Emperador Alexandro, y fueron leidos publicamente en la Catedral con asistencia de SS. MM. Dice el Vizconde de Cathcart despues de hablar tambien sobre el contenido de los boletines que un cuerpo de 18,000 Rusos embarcados en Helsingfors, habia desembarcado en Revel para reforzar á Whittgenstein, y que otro de 10,000 milicianos habia recibido el 16 en Petersburgo sus banderas é iba á salir á los dos dias.

---

*Boletin del 6 de Setiembre.*

El Príncipe Kutusow, General de infanteria, Comandante en Gefe de los exércitos Rusos desde Brodino el 6 de Setiembre comunica lo siguiente;

Despues de mi ultimo parte à V. M. I. en que le anunciaba estar aguardando el ataque del enemigo en la posicion de Brodino el 5 de Septiembre se dirigió este en gran número contra nuestra izquierda mandada por Bragation.

## GAZETA DE CARACAS.

Observando yo la impetuosidad con que su fuerza principal se arrojaba sobre este punto, juzgué necesario á mi intento llamarle hácia las alturas, que previamente habian sido fortificadas. Verificose en efecto nuestro encuentro, y duró con gran obstinacion desde las 2 hasta entrada la noche: las tropas de V. M. obstentaron aquel dia el heroico valor de que me han dado prueba desde que me incorporé con este ejército. La segunda division de Coraceros obligada á atacar por la noche, se distinguió particularmente; y en general todas las tropas, lexos de perder una pulgada de terreno destrozaron al enemigo por todas partes con pérdida muy inferior á la de este. Nos apoderamos de ocho cañones: tres de los cuales se dexaron en el campo por inútiles.

### *Boletin del 8 de Setiembre.*

El General Príncipe Kutusow, Comandante en Gefe de los exércitos dirige muy respetuosamente á S. M. I. la siguiente relacion desde el campo de batalla en la aldea de Brodino el 8 de Septiembre.

Desde mi parte anterior en que noticié a V. M. I. el ataque del enemigo contra el flanco izquierdo de nuestro ejército, verificado el 5 del corriente con fuerzas considerables, no ha emprendido accion alguna de importancia hasta ayer al romper el dia en que á favor de la niebla dirigí segunda vez todas sus fuerzas contra nuestro flanco izquierdo.

La batalla se hizo general y duró hasta la noche: la pérdida ha sido grande de ambas partes; pero la del enemigo a juzgar por sus terribles ataques contra nuestra posicion fortificada debe haber excedido en mucho á la nuestra. Las tropas de V. M. I. pelearon con un valor inexplicable: las baterias fueron poseidas alternativamente por ambas partes: y en último resultado el enemigo no adelantó un palmo de terreno á pesar de la superioridad de sus fuerzas, habiendo quedado yo dueño del campo de batalla. Luego que haya reunido mis tropas y aumentado mi ejército con los refuerzos de Moskow, veré lo que puedo emprender contra el enemigo confiado en la asistencia del Todopoderoso, y en el valor increíble de mis tropas.

Ha sido herido de una balazo en el pie con gran sentimiento nuestro el Príncipe Bragation, y los Tenientes Generales Toutschkoff, el Príncipe Gortschakoff, los Mayores Generales, Bachmstioff, los Condes Woronzoff, y Kresoff. Hemos cogido al enemigo varios cañones, y hecho prisioneros entre ellos un General de brigada. Es todavia de noche y no he podido informarme de los por menores.

## GAZETA DE CARACAS.

S. M. I. en reconocimiento de los distinguidos servicios del General de infanteria Principe Kutusow ha tenido á bien nombrarle Mariscal General, concediendole 100,000 rublos, como tambien cinco rublos à cada soldado de los que han tenido parte en esta memorable batalla \*.

---

## ESPAÑA.

---

*Coruña, 26 de Setiembre.*

De Santander y Castrourdiales salieron dias pasados 8000 hombres entre Ingleses y Españoles para atacar por mar y por tierra el punto de Guetaria junto à S. Sebastian que tienen muy fortificado los enemigos.

Estan desembarcando 1400 Ingleses que con un General, cien oficiales, y su tren correspondiente de campaña llegaron ayer de Inglaterra en dos navios de guerra, y varios transportes. Se aguardan otros 7000 con destino à Salamanca.

---

*Aranda del Duero, 27 de id.*

Lord Wellington tiene su quartel general en Campajares à un legua al P. de Burgos, en donde hay 8000 Ingleses que estan batiendo el castillo con ocho cañones que cogieron al enemigo en el cerro de S. Miguel.

El General Castaños està en Gamonal à una legua al E. de Burgos desde donde se extienden sus tropas hasta Bribiesca que dista siete leguas. El total de estas tropas, y de las del mando de Lord Wellington se regula en 70,000 hombres.

A la derecha de Burgos por el lado de la Rioja estàn situadas desde los montes de Oca las siguientes guerrillas: las de Me-

---

\* *Y tan memorable. que el mismo Napoleon que siempre preconiza por victorias sus mas horribles derrotas no ha dudado decir en su boletin que tuvo mas de 2000 muertos: tres tantos mas de heridos: ocho Generales muertos, y otros tantos heridos; nombrando entre los primeros al General Colincourt célebre en España por sus inauditos robos de Cuenca, y al General Momboust.*

## GAZETA DE CARACAS.

rino y Sanchez en estos Montes : la de Borbon en Villafranca : la de Marquinez en Escaray : 1300 milicianos en Santa Coloma, y la de Tabuena en Sotes y Navarrete à legua y media de Logroño. Estas fuerzas se regulan en 3000 caballos, y 10,000 infantes.

Los enemigos ocupan los puntos de Pancorvo, Miranda, Anguariana, Haro, Logroño, Santo Domingo de la Calzada, Victoria y la tierra que hay hasta Irun ; pero no à Santander, Portugalete ni Bilbao, ni tienen en la costa de Cantabria sino à Santoña, Guetaria, y San Sebastian. Las fuerzas con que se hallan en dichos puntos es de 30 à 35,000 hombres.

---

*Extrácto de un oficio de Lord Wellington al Excmo. Sr. D. Miguel Pereyra Forjaz, desde su quartel general de Villatoro à 15 de Octubre de 1812.*

“ Una de las minas de que hablé á V. E. en mi oficio del 27 de mes último, excavada baxo la linea exterior del castillo de Burgos hizo su explosion á media noche del 19, y abrió una brecha en la muralla, la qual fué escalada por algunas partidas; pero habiendo errado el camino por la obscuridad de la noche un destamto destinado à apoyarlas, fueron arrojadas de la brecha antes de que pudiesen ser reforzadas. La brecha que resultó de la mina no podia asaltarse sino al tiempo de la explosion, y era preciso aumentarla antes de repetir la empresa ; pero todas nuestras diligencias para construir baterias contra la muralla en punto mas ofensible, se malograron por la gran superioridad del fuego del enemigo. Entre tanto se abrió ayer otra mina debaxo de la muralla, y se rompió el fuego por la mañana desde una bateria construida al abrigo del hornabeque. El fuego de esta anmentó la primera brecha, y la explosion de la mina de ayer tarde à las cinco, abrió otra. Ambas fueron inmediatamente escaladas por el 2. batallon del regimiento 24 al mando del Capitan Hedderwick ; y los Tenientes Holms y Frazer que mandaron las dos partidas del asalto, se distinguieron muy particularmente. Tengo el gusto de añadir que la operacion se hizo sin pérdida muy considerable.

## GAZETA DE CARACAS.

El enemigo permanece en las orillas del Ebro, y no ha hecho ninguna tentativa para interrumpir nuestras operaciones. Dicen que extiende su izquierda hasta Logroño.

Mis ultimas noticias de las fronteras de Valencia son del 25. Dicen que el Rey Joseph estaba en Almansa con 15,000 hombres para unirse con el Mariscal Sault, que marchaba por las montañas de Murcia.

El Teniente General Hill esta en el Tajo entre Aranjuez y Toledo.

Por las ultimas noticias que he recibido del General Ballesteros sé que estaba en Granada.

Sigue el estado de los muertos, heridos y extraviados del ejército Ingles en el asedio del castillo de Burgos desde el 27 de Setiembre hasta el 5 de Octubre. **INGLESSES MUERTOS** 4 sargentos, y 52 soldados: **HERIDOS**—un teniente coronel: dos capitanes: quatro tenientes: dos subtenientes: diez sargentos: quatro tambores, y doscientos noventa y nueve soldados: **EXTRAVIDADOS** tres soldados.—**PORTUGUESES MUERTOS** un sargento, y veintitres soldados: **HERIDOS** un alférez: un teniente: un sargento, y ochenta y tres soldados: **EXTRAVIDADO** un soldado.

---

## CARACAS.

---

*El Teniente de navio de la armada nacional M. Manuel de Casas con fecha de 6 de Noviembre desde Cucuta dice lo siguiente:*

Santa Fé con otras provincias se están despedazando con la guerra civil. Casi toda la provincia de Cartagena ha levantado el estandarte del Rey, y ha mandado á pasear á su capital, de modo que segun nos escribié el Gobernador de Santa Marta esperaba en breve rendirle de grado, ó por fuerza.

D. Toribio Montessy Molina, segun las ultimas noticias con que nos hallamos, lo hacemos ya en Quito: habiendo castigado á los faceiosos, y estando muy inmediatos á aquella ciudad, Los

## GAZETA DE CARACAS.

leales de Pastos y Patia tambien han castigado à los revolucionarios de Popayan ; de modo que en brevè todo es concluido.

Por un buque de Sta. Marta entrado en Maracaybo se sabe que los Santa Marteños se han apoderado del Sinu por cuya razon quedaba Cartagena en la agonía.



---

*En la Imprenta de Gallagher y Lambl.*